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《1818黄金眼》民生新闻研讨专辑

对于《1818黄金眼》，我有两点基

本的判断和评价：这个栏目用 18 年的

不懈努力和成功经验，在事关中国新闻

界发展方向的两个根本性问题上，交出

了一份亮眼答卷：一、民生新闻时政化

的光荣与梦想能不能实现，如何实现？

二、我们今天怎么当记者。

首先，民生新闻的时政化如何实

现？

时政新闻的民生化，早在十多年前

民生新闻的鼎盛时期，大家就做过很多

有益的探索。而民生新闻的时政化，一

直没有找到一条切实可行的路径。当

然，更让人五味杂陈的是有些名震一时

引领民生新闻的全新走向引领民生新闻的全新走向
时统宇 | 中国社会科学院新闻与传播研究所研究员

我也是一个老新闻工作者，从1984

年开始入行，一直没有离开过新闻岗

位。在新的传播生态格局下，我想讲两

句老话。

首先是内容为本。从当年到现在，

我相信有一点一定是不变的，那就是内

容为本。这几年我们传统主流媒体面临

媒体转型融合压力很大，我们必须在传

播技术、传播形态、传播手段、传播渠

道上有很大的改变，所以这几年我们有

很多精力放在内容以外的东西上。到了

现在，我觉得在这个时候来重申怎么样

做好内容，这非常及时也非常必要。内

容永远是我们应该要着重关注的重点。

新媒体也好，新技术也好，都是为内容

服务，什么时候都不能忘掉内容这个

本。

《1818 黄金眼》 从它成立到现在的

18 年当中，有过非常多的成功优秀案

例。这些案例的特点是：看准了题材、

话题，也就是群众关心、关注、关切的

民生热点，就抓住不放、一做到底，把

内容做深做透，做出极大的影响力。我

觉得这是非常好的一个抓内容的传统，

值得我们继续发扬。

其次是品牌为王。品牌为王是传统

媒体当年的战略口号，现在虽然进入了

融媒体时代，我认为这个战略依然管

用。从广电业的民生新闻栏目来看，除

了我们的联播、早新闻、报摘外，能够

生存这么多年的也就是民生新闻栏目

了。我省各地市都有这么一档民生新闻

栏目，有的是方言民生新闻，有的是普

通话民生新闻，生存年限久、收视率还

居高不下，说明民生新闻在受众中是有

市场需求的，也彰显了栏目的品牌影响

力。浙江广电集团十多年前花了很多力

气进行品牌建设，有品牌栏目、品牌活

动、品牌主持等，现在来看，品牌栏目

相对成效是最弱的。如今栏目的生命期

越来越短，《1818 黄金眼》 却至今还被

老百姓热爱追捧，非常值得我们珍惜。

融媒体环境下，更值得我们好好研究分

析，甚至请一些专业的团队来策划打

造，在新的时代把这块金字招牌做得更

亮。

内容为本内容为本 品牌为王品牌为王
仇 琼 | 浙江省广播电影电视学会秘书长




